

	SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN PROCESO GESTION CONTROL POLITICO		Código: FO-GCP-02	
			Versión:	2
			Fecha:	6/08/2024
	ACTA DE SESION PLENARIA		Página 1 de 9	

TRD: 100-02-155

FECHA: Yumbo, Valle, Octubre 18 de 2024
 HORA: De 09:10 hasta las 11:30 horas
 LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo

ASISTIERON:

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES	
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA	
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER	
4. BENITEZ GONZALEZ ANA MARIA	
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO	
6. CASTILLO PABON HORACIO	
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO	
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM	
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARIO	
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY	
11. MANCILLA ANGULO DAISY	
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE	
13. PARRA ZULUAGA DIEGO.	
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO	
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO	

ORDEN DEL DIA

1. LLAMADA A LISTA.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA
4. LECTURA Y APROBACION DEL ACTA No.154 DEL 17 DE OCTUBRE DE 2024.
5. CITACIÓN SECRETARIA DE SALUD, SEGÚN PROPOSICIÓN APROBADA EL 05 DE OCTUBRE DE 2024.
6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON.
7. PROPOSICIONES.
8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS.
9. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE.

Fue puesto en consideración y aprobado.

Desarrollo

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional.
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al departamento del Valle del Cauca.
4. LECTURA Y APROBACION DEL ACTA No.154 DEL 17 DE OCTUBRE DE 2024. Fue leída, puesta en consideración y aprobada.
5. CITACIÓN SECRETARIA DE SALUD, SEGÚN PROPOSICIÓN APROBADA EL 05 DE OCTUBRE DE 2024. Doctora Olga Mariño, Desarrollo de la presentación con ayuda de imágenes y diapositivas. Concejala ANDRÉS FELIPE MUÑOZ, hoy no podría pasar por alto un tema que nos conmocionó a todos el día de ayer y es obviamente extender mi solidaridad con la familia de la menor Sofía, es un tema que nos conmociona a todos y que ahora nuestra compañera la doctora Ana María honderá un poco más a detalle, siempre se ha caracterizado por ser una mujer que lucha por los derechos de las niñas, niños y adolescentes, principalmente por este tipo de aberraciones que suceden, en ese orden de ideas quisiera yo extender mi solidaridad con esta familia y con todas las familias que se encuentran en caso similar, hoy como Padre de Familia muestro mi preocupación, muestro ese profundo dolor, No hay pena No hay ninguna pena que rezarse que rezarse a ese dolor uno como familiar cuando pierde un ser querido y mucho menos en estas condiciones a una indefensa niña que realmente tenía una vida por delante y eso nos lleva a reflexionar a nosotros hoy como sociedad, porque la verdad o quiénes no hemos hecho un

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
 Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
 Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 2 de 9

TRD: 100-02-155

favor de ir a una cuadra a comprar algo en la tienda, quién no le ha pedido el favor a un sobrino, a un hermano, que vaya y compre algo a la tienda o de que vaya y traiga algo a media cuadra, realmente juzgar a la familia por no estar más atenta sería de pronto algo equívoco, nosotros como sociedad tenemos que hacernos ese llamado de a la reflexión y ver cómo estamos y aquí precisamente hoy señora secretaria sería una de las primeras preguntas ya que como se lo dije ayer al secretario de infraestructura hemos generado una dinámica a través de las plataformas digitales personales y es consultarle a la comunidad usted bien y nos expone una presentación muy completa, que tengo Solamente par de reparos si es que de pronto la que estábamos viendo es un poco diferente a la nuestra, o el orden de pronto como se presentó es distinto, pero los datos están claros, están precisos, es lo único en cuanto a la presentación los números son claros creo que tiene un Norte trazado desde la secretaría creo que está siguiendo claramente los parámetros y las instrucciones que le ha dado el alcalde en cuestión de salud, tiene un reto muy grande usted con su equipo de trabajo, pero ayer sucede un caso que conmocionó al país y a la sociedad, hoy la pregunta y lo que la comunidad hace a través de nuestras redes sociales es que estamos haciendo. qué pensamos hacer nosotros como sociedad y ustedes como administración pública referente a este tipo de casos, cómo prevenimos porque realmente si hay que trabajar mucho en la prevención y no podemos esperar que pase un hecho similar en el municipio de Yumbo para prender las alertas, es un tema mental que hay que trabajar hay un tema que ya no sabemos qué hacer realmente, hoy como perfilamos a una persona de estas, hoy cómo cuidamos más a nuestros niños sin dejarlo salir pero no incurrir en también ser unos padres de familia drástico, rudos, agresivos, cómo poder tener un equilibrio y obviamente ustedes tienen esa gran responsabilidad desde la administración municipal, ustedes marcan un Norte ustedes nos marcan una ruta nosotros como comunidad y nos dice cómo deben ser más agresivas esas campañas de prevención, es un reto grande que tienen ustedes frente a eso esa es mi primera pregunta y cómo estamos parados nosotros o cómo está parada la administración municipal frente a este tipo de sucesos que puedan ocurrir ya que eso es un tema mental Y ustedes tienen injerencia sobre esto Cómo van a trabajar de la mano con la secretaría de gobierno para evitar estos posibles perfiles de personas con estos problemas se han detectado si sean obviamente tratados mentalmente, no sé señalarlos es una un calificativo de pronto muy inadecuado en este momento pero si tenemos que Mostrar realmente que estamos en total desacuerdo con ese tema y la verdad como padre me siento y nuestro mi preocupación, obviamente ustedes y el alcalde no tienen la culpa de cómo estamos hoy como sociedad, pero sí tienen una responsabilidad muy grande y es mostrarnos el camino y darnos las herramientas para nosotros como sociedad cuidarnos y cuidar a los nuestros, la segunda pregunta va dirigida sobre cómo lo dije anteriormente hemos explicado a la gente, un poco más práctico más didáctico sin tanta terminología qué hace la secretaría, qué hace cada una de las secretarías y la secretaría de salud obviamente no fue la excepción explicamos obviamente según su manual de funciones volviéndolo un poco más práctico, cuáles son sus competencias a qué tiene usted responsabilidad de que tiene usted responsabilidades de que no entonces en ese orden de ideas la comunidad nos pregunta qué se está haciendo en estos momentos y si se están auditando por ejemplo las farmacias las farmacias y si están las farmacias están siendo atendidas por personas que se encuentren calificadas estoy seguro que ustedes han hecho un recorrido hemos visto en redes sociales ustedes digamos en eso se ha caracterizado mucho esta administración Es que está mostrándole a la comunidad a través de las diferentes plataformas Cómo se está trabajando una pregunta que fue muy recurrente casi 17 preguntas van a lo mismo y es, se están auditando las farmacias está haciendo un trabajo de auditoría estas farmacias, Cómo van y qué se ha encontrado? precisamente otro tema muy importante es la atención médica en la zona rural, cómo se está articulando con el hospital la buena Esperanza ya que ustedes tienen esa gran responsabilidad de generar esos convenios La zona rural, así como también yendo por el mismo camino nos preguntan de la zona de Dapa si hay un centro de salud destinado para Dapa y esto me obliga a preguntarle a usted, explíquenos de una manera práctica Si es o no es rentable es legal o no el tema de los centros de salud que es una pregunta que debe ser contestada por usted obviamente y por el hospital la buena esperanza de Yumbo pero usted puede tener esta respuesta y sería importante que la comunidad de una manera práctica se le explique Si es o no es viable para que la gente se haga una idea preferiblemente sobre esto y las últimas dos preguntas para que usted y su equipo de trabajo si las tienen obviamente nos la contesten si no la hagan llegar por escrito y es, qué pasa con las Asmet salud y con Audifarma, miren me quedé anonadado de ver cómo el Común denominador de la caja de preguntas que hicimos en nuestra plataforma fueron casi 47 preguntas, llevadas al mismo interrogante de qué pasa con las salud y

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) *LG*
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 3 de 9

TRD: 100-02-155

qué pasa con la uniformas esas largas no están entregando medicamentos, si la secretaria de salud está haciendo alguna auditoría? cuando a uno le preocupa algo uno se da por qué herramientas se pueden hacer y hay algo que está haciendo de pronto la superintendencia de salud muy bueno y es que los funcionarios van se hacen pasar por usuarios y ven las largas filas que están pasando hombre eso es bueno eso es bueno porque se andan dando cuenta Cuántos funcionarios realmente están yendo a trabajar o se están dando cuenta realmente que en bodega hay cantidades de pañales por dar un ejemplo y no están siendo entregado a nuestros usuarios, a nuestros adultos mayores y filas desde las cuatro de la mañana, yo sé secretaria que es un tema de que no depende solamente de usted pero usted puede ser ese canal Y esa herramienta sobre usted puede reposar esa gran responsabilidad y que usted maneje esa punta de la lanza para que le dé esas herramientas al alcalde y de que la comunidad que está haciendo la fila desde las 4 de la mañana pueda tener efectivamente una mejor atención traigo a colación ese ejemplo de lo que está haciendo la súper de salud porque me parece que ustedes podrían hacerlo guardando las proporciones y de acuerdo a sus competencias Algo similar en Yumbo, porque no evidenciamos de pronto si se está presentando un mal manejo en estas en estas entidades entregando estos medicamentos y por último para no alargarme más, porque sé que mis compañeros tienen otras preguntas por hacerle es qué tanta injerencia tiene usted como secretaria de salud y su cartera dentro del servicio de urgencias del hospital, que ha tenido una mejora notable en algunos momentos, pero luego vuelve lógicamente a presentarse una queja constante de la comunidad, yo tengo que decirlo cuando digo al hospital que han sido muy pocas ocasiones o cuando ha ido un familiar lo han atendido de la mejor manera y no sé si es porque hoy ostente una credencial como concejal que no Debería ser así porque la atención debe ser igual para todos pero yo no puedo quejarme a título personal del hospital porque me Han atendido muy bien, pero me deja un gran interrogante que hoy dentro de estas preguntas que le hacemos a la comunidad casi 237 preguntas que le querían hacer a usted era qué injerencia tiene usted sobre el servicio de urgencias, porque estas personas seguramente han tenido una mala experiencia en la atención, ahora lógicamente tendremos aquí en algún momento la gerente del hospital pero no es delegar responsabilidades ni eximirse de responsabilidades, es más bien decir como usted y ella como gerente pueden trabajar articuladamente, porque aquí no son un solo fin y es que cada uno de los usuarios pueda el día yo no lo quiera que tenga que tocar un ser un sala de urgencias pues sea atendida de la mejor manera y eso no se vuelven como denominador son esas cuatro o cinco interrogantes que se me presentaron, son muchas más pero la verdad hice precisar eso en esto no sin antes quiero terminar no sin antes decirle señora secretaria que la he visto también al igual que casi a todo el gabinete muy dinámico, con un protagonismo sobresaliente sobre la administración son 10 meses que llevan ustedes y que tiene ese gran reto de tres años y dos meses, porque el municipio de Yumbo avanza en temas de salud. Concejala ANA MARÍA BENÍTEZ, usted sabe doctora que hemos hablado en otras oportunidades, creo que el tema de la Salud Mental va totalmente relacionado con la salud física y por eso me gusta enfocarme en el mismo, vi con un poquito de preocupación ver las campañas de salud mental en el 0%, sé que todavía nos quedan unos meses para terminar el año pero sí me gustaría saber en qué consisten estas campañas que usted allí menciona, Resaltar que en este momento cuentan con un equipo para atender y prevenir las violencias de género en nuestro municipio, eso era algo que no habíamos tenido en administraciones anteriores pero sabemos que apostarle a la Salud Mental en una sociedad que hoy se encuentra carente de herramientas emocionales y psicológicas, hay que darle un alto valor y una gran importancia en la agenda de su secretaria, me gustaría también conocer en qué va el progreso o el proceso de la política pública de Salud Mental que adoptamos en nuestro municipio, teniendo en cuenta que adoptamos la política pública nacional pero que se hacía importante tener un diagnóstico de las personas que en este momento necesitan y que tienen problemas de salud mental de Yumbo, saber si hemos avanzado en el diagnóstico saber si hemos avanzado en ese plan de acción, Ahora quiero referirme frente a esta terrible situación que conocimos y esta noticia que conocimos todos y todas el día de ayer yo, hoy pienso que Colombia está de luto y no puedo pasar por alto referirme al horroroso caso de la niña Sofía Delgado con tan solo 12 años de edad, una niña de nuestro departamento y yo creo que este es un crimen que nos deja sin alientos, que nos deja sin palabras y nos deja con el corazón destrozado, el perder la vida una niña tan pequeña, yo creo que es el recordatorio de la cruel sociedad en la que vivimos actualmente como mamá viví el clamor de esta familia por estos largos 19 días, donde la buscaban y es uno de los grandes defectos que tiene la justicia de nuestro país toda esta situación yo creo que nos debe hacer un llamado precisamente a la acción a la reflexión sobre nuestros valores sobre nuestra

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) *LM*
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 4 de 9

TRD: 100-02-155

cultura y sobre nuestra responsabilidad como sociedad yo creo que debemos seguir trabajando y que es hora de verdad es hora de crear un mundo donde las niñas y mujeres las niñas los niños también pero las y las mujeres podamos vivir sin miedo que podamos vivir sin discriminaciones sin violencia un mundo donde las niñas puedan crecer sin el temor Hacer lastimadas Sin temor a ser violadas, a veces desde sus mismos entornos familiares un mundo donde las niñas puedan vivir sin tener que preocuparse de su supervivencia y que puedan llevar a cabo su vida, sus sueños y los proyectos que tienen para ellas, quiero compartirlas las cifras de violencias de género del Valle del Cauca a la fecha se han reportado 304 casos de acceso carnal violento, de ellos 183 casos son de primera infancia y adolescencia es decir el 60% de los casos, son nuestros niños y niñas entonces una vez más me sumo al llamado que desde siempre desde hace 16 años que trabajo por los niños niñas y adolescentes del municipio de Yumbo que debemos trabajar de manera incansable por su protección, me uno a las palabras de la gobernadora del Valle del Cauca la doctora Dylan Francisca Toro, donde dice que hay que hay que revivir la cadena perpetua, yo siempre he pensado que este tipo de personas no se le pueden vencer los términos y segundo no deben salir nunca más a ser parte de nuestra sociedad adicionalmente solicitarle al gobierno nacional que debemos darle celeridad a la firma del decreto reglamentario de alerta Rosa, para quienes no lo conocen les invito a que lo lean a que lo conozcan este decreto habla y nos da como la ruta que pretende entre otras cosas salvar la vida y proteger a los más indefensos y a las más indefensas, desde el Concejo de Yumbo y desde la comisión para la equidad de la mujer como presidenta que soy de esta comisión darle nuestras sinceras condolencias especialmente a la mamá de Sofía, a su papá y terminó diciendo que las niñas no se tocan, no se violan y no se matan. Concejal ANDRÉS CRUZ referirme también al caso de Sofía Delgado una niña de 12 años con 19 días de desaparecida que le duele a Colombia para los que hemos sido víctimas del horror de la Salud Mental de algunos ciudadanos y saber cómo destruyen familias cómo afectan sociedad, Cómo desequilibran a todo mundo sabemos el alcance de este tipo de ataques de este tipo de homicidios y de lo doloroso que son para todo mundo yo creo que totalmente sensibles los que tenemos hijos en especial los que tenemos niñas, en especial cuando Asesinan a mi mamá acá en el municipio de Yumbo unas condiciones también muy lamentables, finalmente uno termina preguntándose cómo estas personas sindicadas como estas personas sospechosas, como estas personas con antecedentes siguen en las calles por qué siguen las calles, porque no hay una intervención un poquito más puntual de parte de la Fiscalía, de las entidades que investigan y de la secretaría de salud, con sus programas de Salud Mental, porque nos hemos enseñado a tratar a las víctimas sino a los victimarios para prevenir, para tratar de controlar y resulte acontece que esas personas terminan aceptando sus horribles homicidios y les terminan absorbiéndole de pronto años de condena o generándole beneficios y si se portan bien en la cárcel que Bien a pagar condena a sus casas y desde las casas como vemos venido observando en todo Colombia porque el fenómeno no es de candelaria no es de Florida no es de Yumbo es de todo Colombia siguen asesinando siguen secuestrando siguen robando siguen matando a diestra y siniestra yo sí quiero remitir desde acá ojalá se le dé una copia para la presidencia nacional señor secretario mesa directiva exigirle al presidente categoría con la justicia que debe tener el país y las víctimas con este tipo de asesinatos que no permitamos que una mujer una persona indefensa una niña un niño incluso nadie inocente termine en manos de estos animales que le queda la palabra es grande porque los animales se comportan mejor e inclusive generar la reflexión que casi todas estas personas que Asesinan inician las maldades los asesinatos con los que no tienen voz Con quienes Pues con los animales con los perritos con los gatitos con los pájaros y muchas veces tratamos nosotros de observar este tipo de psicopatías como parte de la naturaleza del hombre entonces La idea es no permitirlo denunciar estar atentos Lamentablemente cuando me pasó esto a mí y a mi familia uno dice Bueno al lado de quién estamos viviendo que no lo conocemos quién nos está acompañando y es por eso tan importante que en los temas de la justicia de la salud no nos podemos equivocar en la inversión No podemos pasarla por alto para que no vaya su a surgir acá un caso posible que lo hemos tenido acá el municipio de Yumbo de asesinatos similar al de Sofía delgado que de verdad no sigue conmocionando mandamos nuestros más sinceros sinceras condolencias a toda su familia y que Dios les dé mucha fortaleza porque esto es una marca para toda la vida también indicarle doctora Olga y equipo necesitamos total compromiso con los programas de Salud Mental y que también vaya está Referencia para la administración municipal necesitamos mucho compromiso porque no necesitamos más daños de esos ni acá en Yumbo y ojalá no se vuelvan a presentar acá en Colombia necesitamos una reforma de la ley urgente en Colombia que no depende de nosotros pero como ciudadanos sí podemos empezar a exigirla

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 5 de 9

TRD: 100-02-155

para que de verdad estos actos violentos se castiguen de verdad no queden simplemente así y que estas personas como Brian Campos que es el asesino el presunto asesino de esta niña le caiga todo el peso de la ley es necesario que cada una de las secretarías y gerencias de entidades descentralizadas de acá de la Administración municipal no solamente nos pasen la ejecución y el cumplimiento de las metas por favor Y le remito esta información a usted de manera directa para que posterior a esta sesión nos puedan entregar la estadística hemos invertido en Salud Mental tanto y ha disminuido o ha aumentado este tipo de problemáticas hemos invertido en el pib intervenciones colectivas que se Ejecutan por medio del hospital tanto y tenemos un beneficio a la comunidad porque la comunidad tiene una percepción de que ha mejorado ha mejorado para nosotros poder empezar a trabajar en esas acciones que nos permitan de verdad beneficiar en la salud no nos podemos equivocar porque Para poder garantizar que esto no pueda suceder en el hospital del municipio de Yumbo si está sucediendo como posiblemente lo quiso decir el concejal Andrés Muñoz y que más de uno pues también conocemos la problemática de la comunidad que va al hospital y que no queda muy satisfecha necesitamos allá el equipo que represente los derechos de la ciudadanía 24/7 instalado en el hospital defendiendo los derechos de quienes van a participar Pues de quienes van a buscar el servicio de urgencias si las cosas están de una manera que no mejoren en el tema del dengue tenemos una apropiación importante tenemos acá No usted nos explicó alguna vez de una estrategia volvaquia por la cual no se podía fumigar en todos los lados de el municipio de Yumbo pero que se ha fumigado de manera muy específica en algunos lugares que deben de ser intervenidos pero qué bueno nosotros conocer Cuál fue el comportamiento de estas acciones o sea disminuyó el dengue o subió el dengue y aparte de eso si tiene un buen comportamiento Pues cómo seguimos manteniendo ese buen comportamiento porque tenemos que actuar en prevención porque el dengue igual que el sica igual que muchas otras enfermedades transmitidas por los moscos o por los vectores también matan personas acá en el Valle del cauca acá en el municipio de Yumbo, es muy importante empezarle a dar valor a esas inversiones pero basados en las estadísticas y en los resultados y para todos los secretarios de despacho no basados en el cumplimiento de la meta ni basados en la ejecución presupuestal pasados en el resultado Ah se fumigó disminuyó sirvió hace fumigó pero aumentó aumentaron los casos aumentaron las muertes cambiemos la estrategia es supremamente importante que todos tengamos este tipo de análisis y evaluación de cada uno de los programas porque este recurso es público y porque estamos nada más ni nada menos en lo con los temas de la salud que son transversales a casi todos los temas Imagine terminamos hablando de homicidios por temas de Salud Mental y estamos acá con salud No estamos con la secretaría de paz y convivencia estamos con salud el tema También la misma forma o la misma metodología para poder evaluar la salud sexual y reproductiva en nuestro municipio a invertimos tanto y disminuyeron los casos ejemplo de salud sexual No sé de enfermedades de transmisión o en su defecto de embarazo no deseados ese sería yo creo que la metodología que yo quisiera que de una u otra manera empezarán a implementar cada uno de los secretarios que se van a presentar acá para que pudiésemos nosotros con la comunidad tener un poco más de Claridad frente a estas cifras de cumplimiento y poder generar de una u otra forma las exaltaciones o en su efecto la recomendaciones de acciones correctivas de antemano indicar sé que el grupo está trabajando muy fuerte sé que el grupo y el alcalde ha sido bastante exigente en los resultados y que no nos podemos tampoco quedar estancados ni conformarnos pues con creer que vamos muy bien y no seguir mejorando la idea acá es que todos podamos tener ese Yumbo que tanto nos duele con las garantías de desarrollo económico que necesitamos y que se noten esas inversiones altas que tenemos en nuestro territorio. Concejal WILLIAM JARAMILLO, sin duda alguna la secretaría de salud es una de las carteras más importantes y con mayor presupuesto de toda la administración municipal y esperamos por supuesto toda la comunidad una gestión con resultados para el beneficio de todos los yumbeños Por supuesto que frente al tema de los recursos del régimen subsidiado que además son sin situación de fondos Pues usted allí No tiene digamos el control o la posibilidad de controlar los tiempos los desembolsos los las transferencias de la nación para la dispersión a las EPS y digamos que por ese lado mal haríamos en de pronto calificar una ejecución Baja porque realmente es digamos un recurso que tiene que enviar el girar el Ministerio de salud pero frente al resto de temas pues lo primero sea decir que y no es de ahora digamos esta secretaría de salud viene de tiempo atrás con una cantidad significativa de metas y de objetivos llamémoslo Así que para este año o para este nuevo plan de desarrollo quizás la mayoría se repiten y no se simplificaron o no se agruparon entonces hay digamos demasiados indicadores y demasiadas metas resultados que hacen que ocurra lo que hoy está ocurriendo en este primer año de este

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 6 de 9

TRD: 100-02-155

nuevo gobierno Y es que existan algunas de esas metas en semáforo o en color rojo lo cual obviamente no es positivo entonces pues igual es entendible que es el primer año las dificultades usted ya las explicaba y justificaba en lo que tiene que ver con la armonización del plan de desarrollo la aprobación del plan de desarrollo nuevo el empalme con el anterior plan de desarrollo las situaciones que tienen que ver con contratación etcétera, Pero el llamado por supuesto a que a que estos aspectos que son seis en concreto indicadores que están como no cumplidos pues puedan resolverse sin duda alguna para el próximo año muy probablemente algunos de estos seis indicadores pasen de color rojo a color amarillo o hasta color verde de aquí al 31 de diciembre pero digamos que allí y quiero detenerme en esto hay dos indicadores que a mi modo de ver son de los más misionales e importantes a cargo de la secretaría de salud y son los que tienen que ver con las acciones para la inversión en la red pública de salud del municipio en otras palabras esto tiene que ver con los puestos de salud y el otro el que tiene que ver sin duda con el tema de la Salud Mental, Es decir de esos seis indicadores que hoy están en rojo en semáforo rojo están a mi modo de ver dos de los más importantes y trascendentales para la guarda de la salud pública del municipio de Yumbo y son esos dos que acabo de mencionar de modo que doctora Olga Yo sí pienso que para pues voy a decirlo así yo no quiero que de pronto por ejecutar este recurso en este año y cambiar de semáforo rojo amarillo o verde se vaya de pronto a improvisar a hacer cosas que de pronto de golpe no van a impactar de manera eficiente y eficaz digamos los objetivos y la política pública por ejemplo de Salud Mental que comentaba Ana María o la que tiene que ver con la el fortalecimiento de la red pública sinceramente yo preferiría y entendiendo que este es el primer año del gobierno y que es un año digamos de arranque Si se quiere lento el primer semestre por el En estos temas pues se hagan con toda para el próximo año qué me preocupa por ejemplo en particular y esto para nadie es un secreto y con el concejal Cruz que en el período pasado estuvimos inclusive haciendo mucho control político y y en el rol de oposición en los temas de salud pública siempre digamos criticábamos tratando de que se dieran mejoras justamente en temas como el tema como valga la redundancia la operación el funcionamiento de los puestos de salud sobre todo en la zona rural concejal Uribe porque la verdad se ha dicha estos puestos de salud están votados la mayoría y ahí hay una situación de alguna manera compleja tiene que ver con el hospital local porque le voy a dar un ejemplo reciente Aquí está Marta de la comuna 3 el puesto de salud Las Cruces para dar un un solo ejemplo que hoy por iniciativa ciudadana social y comunitaria pues se está tratando de recuperar para que se vuelva a poner en funcionamiento en marcha pero realmente entonces hay un vuelve el tema de esos puestos de salud valga la redundancia en muchos de los casos digamos la negativa o la justificación para que estos no no funcionen tiene que ver con problemáticas de infraestructura de los mismos puestos de salud y temas o problemáticas relacionadas con la dotación de los puestos de salud Entonces yo sí creo que de la secretaría de salud a su cargo En ese tema de la red pública de salud y el fortalecimiento que recuerdo para el periodo pasado nos hablaban de dos de dos sitios uno de ellos El que hoy es el CD en San Jorge que se Está habilitando como puesto de salud y esa es una yo creo que una buena noticia que va a lograr este alcalde con ese puesto de salud para la comuna 1 donde estos puestos de salud y priorizar cuáles se van a habilitar y cuáles se van a poner a funcionar de nuevo no se requiere y no alcanza el presupuesto ni el tiempo para decir que vamos a habilitar o a reactivar todos los puestos de salud pero hombre prioricemos Planificado ejecutar ese recurso Porque si nos vamos a gastar 4000 millones en solo campañas échale la bendición a eso o sea me parece que hay que hacer está bien la parte preventiva pedagógica de las campañas de prevención pero también hay que hacer asistencia y tema más bien de intervención ejemplo tener la posibilidad de algo que yo he dicho aquí pues lo que llevo aquí en el consejo que ya van a ser cinco años los cuatro el periodo pasado y estos que ya casi completamos 5 años y es el tema muy necesario de contar con un sitio físico o con un espacio para hacer rehabilitación habitantes de calle personas en situación de drogadicción de alcoholismo etcétera que hoy por hoy quien tiene la posibilidad a las familias que tienen el recurso pues llevan de manera particular a la gente a sus familiares enfermos porque eso es una situación una enfermedad, un tema de salud pública a Jamundí a Potrerito al Lago, al 30 en fin pero es que inclusive hay gente que tiene como y pero en Yumbo no hay es un tema que también las EPS supuestamente deberían por ley también ayudar a financiar entonces miremos Cómo con ese recurso con esa política pública de Salud Mental Cómo podemos en esto que queda esta administración poder implementar si se de manera pública o en Alianza público o privada un tema de que haya un espacio un sitio con unos cupos iniciales que se puedan ir luego aumentando pues de acuerdo también al censo a la caracterización de la gente para atender esta gran problemática de Salud Mental que el que

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 7 de 9

TRD: 100-02-155

tenga como financiar el tratamiento la internación muchas veces la contención porque esto es ver los pacientes realmente no tienen la voluntad propia de someterse a un tratamiento de rehabilitación pues paguen por eso y el que no pues sí se le subsidio por parte del Estado en fin Entonces yo sí de verdad desde ya mi aprobación mi respaldo a todo lo que tenga que ver con hacer estos temas pero bien hechos y no campañas de pronto y temas Así que al final ustedes saben que el papel el papel y las fotos pueden con todo pero realmente no se Ejecutan en debida forma veía también por allí en cuanto ya la ejecución 2024 si tiene ahorita forma de pronto de explicarlo un poco o por escrito o posteriormente en lo que tiene que ver con el tema de los vectores yo digamos veo que una partida de 1000 como 1300 y pico de millones se ha ejecutado digamos algo así como 600 millones de pesos tiene que ver con los vectores o como lo mencionaba el concejal Cruz Yo supongo que eso tiene que ver con el tema del dengue Entonces si quisiera que de pronto nos informara Qué campaña o qué trabajo Qué se hizo y que ese contrato para ese tema del dengue o esos 600 millones de pesos en este 2024 lo mismo que algo que a mí me ha preocupado mucho y es cómo se ejecuta el tema del SEM sistema de emergencias médicas la verdad Ese es un proyecto que a mí siempre me ha generado interrogantes y que yo siento que esa plática no se utiliza bien entiendo además que se hace el convenio con el hospital pero la verdad no sé qué hace el hospital con eso porque yo ahí tengo reparos la verdad frente al tema del centro regulador de urgencias y emergencias CRUE que es departamental ahí hay una normatividad que rige eso y yo no sé Ahí qué contratan realmente desde el hospital para este tema del SEM Yo pienso que eso seguramente No está muy bien que digamos y Recuerdo en el periodo pasado que veíamos a esas ambulancias de esas empresas privadas que al final son un negocio en el sector salud con el tema del Soat y que inclusive se parqueaban o se parqueara ahí en Cencar y en algunos Lugares cercanos a Yumbo por el negocio que yo lo asimilo como en el transporte público a la guerra del centavo pero en este caso para recoger los pacientes accidentados en valga la redundancia en accidentes de tránsito y que paren unos locos en esa guerra del centavo pero enfocada al tema de los accidentes de tránsito metiéndose aquí al casco urbano casi que a ocasionar más accidentes por recoger un paciente que en últimas le representa un ingreso a ellos llevarlo inclusive a Cali no al hospital local creo que eso se ha mejorado un poco pero llevárselos a esas clínicas privadas en Cali simplemente por cobrar cualquier cosita y pasar pues la facturación al Soat, el Fosyga y todo eso es un negocio de la salud y yo lo que no quiero doctora Olga Discúlpeme que de pronto ese tema me genera algo de emoción yo no quiero que sea alcahuete de ese tema y que de pronto el hospital vaya a conectar digamos con ese tema entonces aquí la autoridad en salud pues es la secretaría de hospitales la IPS y justamente uno de los proyectos que está en semáforo rojo o en cero pues tiene que ver con el ejercicio de la autoridad en salud aquí la verdad ha faltado autoridad no lo digo ahorita ha faltado autoridad en el tema de salud ha faltado abrochar las tuercas y entonces por eso es que tenemos las quejas de los pacientes en el servicio de urgencias etcétera Guillermina por ejemplo fue defensora del paciente hoy creo que es la doctora Sandra Martínez Yo siempre he dicho que el defensor del paciente más que de oficina o de escritorio ahí en la secretaría de salud o con una línea de denuncia o atención en fines de semana y demás debe a mi modo de ver estar allá metido en el servicio de urgencias del hospital estar allá metido en las filas que se hacen en la madrugada en las diferentes droguerías farmacias o EPS donde tienen que autorizar la gente los pacientes sus medicamentos sus órdenes etcétera entonces yo quiero ver una secretaría de salud con el chalequito puesto allá en el hospital ahí en urgencias en las EPS que hay en Yumbo en el territorio allá en la zona rural en los puestos de salud y supervigilando porque sé que tiene la competencia lo decía ahorita el concejal Andrés Felipe Muñoz así como está haciendo ahora último la superintendencia nacional de salud que está ejerciendo el control y la presión a los operadores del sistema de salud ya yo creo que ese es el gran reto que tiene la secretaría de salud y Pues digamos que esperamos todos que para el próximo año Pues realmente ya esté volando la secretaría y todo el equipo en los diferentes temas para que pues en última se pueda transformar el municipio desde el ámbito de la salud y el cuidado de la vida. Concejal ORLEY LOZANO, me uno a las voces de mis compañeros y creo que de todo el pueblo en general de todo el país rechazando lo sucedido con la niña Sofía una niña indefensa la niña con 12 añitos nomás llena de sueños esto es desgarrador ver las imágenes y ver ayer el relato de la señora madre contando pues lo sucedido donde la niña va a comprar un champú para bañar su mascotita y un desgraciado lo puedo decir así tener esa manera de hacerle todo esto a esa niña yo creo que es algo que no tiene el perdón no tiene perdón y más saber de que este tipo tiene una hija menor de edad también y según lo que veo en las noticias se llama Sofía entonces aquí creo que también hay que trabajar mucho doctora Olga

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 8 de 9

TRD: 100-02-155

en esos programas de Salud Mental sabemos de que hay muchos emigrantes también muchas personas extranjeras y hay que tener esos programas para toda esta gente porque creo que son casos que no podemos permitir que suceda y más que ese tipo ya tenía un proceso judicial por violación en una menor de edad hace 10 hace en el 2018 y es mejor dicho no puede uno creer que un delincuente esto esté libre para que siga cometiendo esta fechorías siendo estas escenas de desgarradoras que esto acaba con familias yo soy Padre tengo hijas y me duele en el alma me duele en el alma lo sucedido lo que le está pasando a esta familia en este momento Entonces sí pedir que le caiga todo el peso de la ley a este delincuente para la doctora Olga le decía lo de esos programas también Creo que debe continuar las visitas en los restaurantes que están ubicados aquí en el municipio de Yumbo más las ventas ambulantes para que les hagamos los controles y pues viendo el informe las cifras creo que está claro estuve observando detallado Y escuchándola entonces reconocerle ese trabajo que viene haciendo doctora Olga la secretaria de salud con todo su equipo y seguir por esa Senda para terminar con La venia de la mesa directiva quiero pedir un minuto de silencio por el Eterno descanso de la niña Sofía Delgado entonces para que nos pongamos de pie Muchas gracias señora presidenta de silencio Muchas gracias a todos No sé si algún consejo quiere hacer uso de la palabra o de lo contrario paralela palabra a la doctora La tiene usted la palabra para respuesta a los concejales. OLGA MARIÑO decirles honorables concejales he hecho notas anotado muy bien las preguntas que me han hecho algunas de las que me hicieron tengo digamos que la respuesta aquí mismo podría serla por áreas del tiempo lo pondría a consideración usualmente el tema de presentar las estadísticas y el tema de El impacto que tenemos en la comunidad con cada una de esas actividades es algo que hacemos en seguimiento con nuestro equipo primario y tenemos digamos esas presentaciones actualizadas a la fecha pero pues confiando o pensando en el tiempo que tuviéramos de disponibilidad son presentaciones que son un poquito no concisa sino robustas todo el tema de vectores por ejemplo es un tema de aproximadamente unas 40 diapositivas más o menos, donde está planteado todo la puesta en marcha de la estrategia como tal, las actividades realizadas el impacto obtenido, Cómo se presentan los casos que se han presentado en el municipio del territorio comparados con la departamental comprados con Colombia, entonces digamos que sí me gustaría en la medida de lo posible pasar la contestación la contestación por escrito o poder tener un espacio más adelante en donde pudiéramos hablar de temas ejemplo una plenaria completa para el tema de Salud Mental, una completa para el tema de zoonosis vectores, que podrían agruparse una para todo el tema de salud sexual y reproductiva, también el tema de patologías crónicas el tema de tuberculosis, son temas que tenemos en esa metodología que nos están sugiriendo de realmente actividades realizadas presupuesto utilizado versus impacto en la sociedad en salud es la forma como medimos realmente nuestras estrategias y están teniendo un impacto o no el tema de campañas de Educación van enfocadas es realmente a prevenir que se presenten casos por ejemplo el tema de embarazos en adolescentes se ha hecho un trabajo estupendo en los últimos cuatro años cinco años acá en el municipio y se ve la tendencia de cómo ha ido disminuyendo el embarazo en adolescentes a raíz de las intervenciones realizadas en las instituciones educativas con los estudiantes entonces de todas estas preguntas que a lo largo he recibido todos ustedes podríamos hacer unas muy bonitas jornadas acá en plenaria donde pudiéramos compartir esa información y así mismo brindarle a la comunidad en Estos espacios y que se entere realmente Cuál es el impacto que se Está realizando frente al tema de los puestos de salud mido rápidamente no nos tiramos la pelota entre hospital y nosotros sino que tenemos una dificultad en este momento que es dificultad de territorio Cuál es para que podamos montar o poner en marcha un puesto de salud hay una condición una Única condición que es la más importante la primera Y es que el terreno o el puesto de salud como tal tiene que estar legalizado como predio adscrito al municipio Sí esa es la primera condición la mayoría de los predios que hoy tenemos en su tiempo funcionaron sí se han ido entregando o se fueron entregando en el tiempo en la historia del hospital Los fue entregando porque a medida que avanzábamos en temas de normatividad en salud se exigía por habilitación unas condiciones y entre esas era que el que el predio estuviera adjudicado al municipio para que hospital que es el encargado del funcionamiento de los puestos de salud pudiera hacer todo el proceso de dotación y de inversiones qué nos encontramos hoy es un trabajo que se está haciendo fuertísimo con el área de planeación y con el área primero planeación es legalizando qué hay Y de lo que hay si es pertinente o no por georeferenciación población que se beneficiaría para aperturarlo en ese orden de ideas tenemos tres el de San Marcos el de Santa Inés y en Dapa que son los que estamos trabajando en este momento San Marcos y Santa Inés Ya tiene proyecto radicado ante el Ministerio eso quiere decir que están legalizados y que tienen en este momento ya una solicitud

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



CONCEJO
Municipal de Yumbo

SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 9 de 9

TRD: 100-02-155

ante el Ministerio para ponerlos en marcha ponerlos en funcionamiento con Dapa todavía estamos ahí en terminando un tema de verificación del lote que nos están ofreciendo la comunidad en este momento que es la junta de acción comunal como tal Y serían digamos que los tres puestos que en este momento tienen un porcentaje de factibilidad más allá que los demás pero a eso también un trabajo que estamos haciendo con el hospital es definiendo Qué servicios podríamos poner en marcha una vez tenemos los puestos de salud la comunidad siempre nos pide nos exige servicio atención de urgencias porque uno no sabe qué va a pasar y si uno necesita una atención de salud quiere ir a un puesto de salud para que lo atienda Pero estos puestos de salud No presentan no prestarían servicios de urgencias el tema de habilitar un servicio de urgencias mucho más complicado lo que hacemos Es enfocar servicios de promoción y prevención de la salud y al mismo tiempo dependiendo la población que esté georreferenciada en esa localidad podríamos pensar descentralizar desde el hospital servicios de atención a crónicos toda esta población que tiene patología Crónica hipertensión diabetes asma esas patología ya establecidas que tiene que hacer un control mensual que vemos Que todos los meses se tienen que desplazar hacia el hospital la idea sería poder tenerla muy bien clasificada identificada y poder montar esas jornadas de atención específica para esas patologías en estos puestos de salud hemos estado trabajando en el tema qué nos ha retrasado el tema de qué predios tenemos en el municipio realmente legalizados que podamos decir con estos contamos básicamente eso las demás cositas así rápido las tengo Pues aquí ya anotadas me gustaría entonces poder pasarlas por escrito y una vez entregado el escrito poner a consideración si podemos hacer unas jornadas por cada uno de los programas para ver realmente versus el presupuesto utilizado del impacto en la comunidad y en los índices de salud del territorio. La presidente DAISY MANCILLA, gracias por la sesión de hoy de especial importancia para este Concejo y me parece bien doctora que más adelante si tenemos la oportunidad y el tiempo no lo permite venga usted aquí a hacer esas exposiciones que me parece que serían enriquecedoras no solo para esta corporación sino para la comunidad en general.

6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON. No los hay sobre la mesa.
7. PROPOSICIONES. No las hay sobre la mesa. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. COMUNICACIONES. No las hay sobre la mesa. VARIOS. No tenemos personas inscritas.
8. Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. La Presidente citó para el 19 de octubre de 2024, a partir de las 07:00 horas, según proposición aprobada.


DAISY MANCILLA ANGULO
Presidente


URIEL URBANO URBANO
Secretario general

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

